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TRABAJOS EN LÍNEA 9 DEL METRO 
 
PREVÉN PARA MAYO REABRIR TRAMO DE L9. El Gobierno de la Ciudad prevé que las 
obras de un tramo de la Línea 9, que implicarán el cierre de 3 de las 12 estaciones del trazo 
a partir del 16 de diciembre, sean concluidas a más tardar en mayo del próximo año. La 
proyección fue dada a conocer ayer, a cinco semanas de que se reabrieron 11 estaciones de 
la Línea 1 del Sistema de Transporte Colectivo (STC), cuyos trabajos de renovación sumaron 
siete meses de retraso. El objetivo de las obras en la Línea Café es intervenir el viaducto 
elevado para renivelarlo, luego de que ha sido afectado por los hundimientos de la zona, 
detallaron autoridades capitalinas en conferencia. Será el tramo compuesto por las 
estaciones Pantitlán, Puebla y Ciudad Deportiva el que se mantendrá cerrado hasta el 25 de 
mayo... al menos, tentativamente. "El día de hoy podemos informarles que el 17 de diciembre 
comienzan las obras y estas obras van a continuar a lo largo de los siguientes cinco meses, 
aproximadamente", detalló el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES. Las maniobras se 
llevarán a cabo en un tramo de 230 metros, en los que se desmontarán las vías, se 
realizarán las obras de renivelación y posteriormente se colocarán nuevos equipos de 
aparatos de vía, los cuales controlan la distribución de convoyes que ingresan y salen de la 
estación Pantitlán. "La Línea 9 se inauguró en 1987, entonces, tiene ya más de tres décadas 
de estar en operación y ha sido sujeta a asentamientos diferenciales regionales", recordó 
Guillermo Calderón, director del STC.  Ref. 1-Cd, Uni. 21, Jor. 29, Mil. 16, Exc. 26-C, Cró. 
14, Pre. 1-7, Sol 19, Raz. 17, Her. 17, 24 Hrs. 7, Eco. 2, Grá. 2-3, Met. 2, Basta 13 

 
 

LÍNEA 12 DEL METRO 
 
OBRA DE L12 TERMINA ESTE AÑO. Aún sin precisar una fecha de reapertura del tramo 
pendiente de la Línea 12 del Metro, el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, reiteró que la 
obra civil concluirá en este 2023. En conferencia de prensa, el mandatario recordó que al 
proceso de reforzamiento se añadió el retiro del claro 22. Sin embargo, aún se prevé que 
toda la obra concluya este año. “En términos de los tiempos de la obra, calculamos que la 
obra va a terminar este año. Ese es el cálculo y, una vez terminada van a comenzar las 
pruebas para tener lo antes posible la línea en servicio. La fecha exacta de cuándo estará en 
servicio ya la daremos en su momento”, expresó. Uni. 21 
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PEATONALIZACIÓN EN EL ZÓCALO 
 
QUEDAN EN SUSPENSO PROYECTOS PEATONALES. El plazo establecido por el 
Gobierno de la Ciudad de México para revisar las propuestas sobre peatonalización del 
Zócalo venció y las autoridades evadieron informar cuándo presentarán los resultados y 
tomar la decisión sobre si se buscará o no cerrar el Primer Cuadro del Centro Histórico. En 
octubre el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, dijo ante el Congreso capitalino que una de 
las prioridades de la actual Administración era abrir el debate sobre peatonalizar el Zócalo y 
tras ello se habilitó un portal especial para recibir propuestas de particulares o grupos 
ciudadanos, sobre la posibilidad de no permitir la circulación vehicular en la Plaza de la 
Constitución. Según la convocatoria, el lanzamiento de la plataforma se realizó el 15 de 
octubre para recibir propuestas entre el 16 de octubre y el 16 de noviembre. En tanto que el 
límite para que funcionarios de la Secretaría de Gobierno, Movilidad, Obras, Desarrollo 
Urbano y Vivienda y la Autoridad del Centro Histórico revisaran las propuestas recibidas fue 
del 17 de noviembre al pasado 1 de diciembre. Esos planteamientos debieron haber sido 
publicados a partir del 1 de diciembre… "El proyecto final se presentará después de revisar 
las propuestas ciudadanas", indicaron autoridades. Funcionarios capitalinos consultados 
afirmaron que el calendario se cumplió y que la revisión de los planteamientos culminó. Sin 
embargo, las dependencias involucradas evadieron responder debido a que indicaron que la 
Jefatura de Gobierno quiere hablar sobre el tema en una conferencia de prensa que 
encabece el Mandatario, MARTÍ BATRES. Ref. 3-Cd. 
 
 

IMPOSIBLE QUE SE TERMINEN OBRAS EN ESTE AÑO: EL UNIVERSAL 
 
SE QUEDA EN PROMESA LA ENTREGA DE OBRAS DE PROYECTO CHAPULTEPEC. A 
tres semanas de que acabe el año y se cumpla el plazo prometido, el avance  revela que 
será  imposible acabar las obras  en  tiempo y forma, según se manejó a nivel oficial, de la  
Bodega Nacional de Arte y la Cineteca Chapultepec; la primera resguardará y exhibirá parte 
del acervo del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL); la segunda es  una 
nueva sede de sus homólogas en la avenida México-Coyoacán y en  el Centro Nacional de 
las Artes (Cenart); ambas, piezas clave de infraestructura,  grandes apuestas  del proyecto 
Chapultepec. Naturaleza y Cultura; además, tampoco estará lista la conectividad a la Cuarta 
Sección del Bosque.  En la  tercera visita que hace EL UNIVERSAL a esas obras (el texto 
sobre la primera visita se  publicó el 16 de junio de 2022 y registró un breve avance; el 
segundo, el 6 de septiembre de 2023) puede constatarse su estado. En un principio se 
manejó que la Bodega y la Cineteca Chapultepec se inaugurarían en noviembre;  luego la 
fecha  se recorrió a diciembre. Pero, entrada la recta final del año, los discursos oficiales 
contrastan con los hechos. Hay que  recordar que en julio, en el recorrido donde  participaron 
funcionarios como  el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se anunció que las obras tenían un 75% de avance; incluso, casi medio año 
después, resulta difícil coincidir con esa cifra. Uni. 30 
 
 
 
 
 
 
 



GESTIÓN DE LA TITULAR DE FISCALÍA CAPITALINA 
 
AL FILO DEL ADIÓS. La gestión de la titular de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la 
Ciudad de México (CDMX), Ernestina Godoy Ramos, está en su recta final y la posibilidad de 
que el Congreso local apruebe su ratificación es cada vez más improbable debido a la 
ruptura que existe entre la bancada oficialista y la oposición. Godoy Ramos rindió protesta 
como fiscal capitalina el 10 de diciembre de 2019 para un periodo de cuatro años, por lo que 
su mandato concluye formalmente el 10 de diciembre de 2023; sin embargo, su estancia a la 
cabeza del órgano autónomo podría extenderse unos días más por el proceso legislativo que 
está en curso y tiene como fecha límite el 10 de enero para su conclusión. Desde ese 
entonces, la FGJ ha ondeado distintas banderas en materia de procuración y acceso a la 
justicia, entre ellas, la defensa de los sectores más vulnerados y la protección de las mujeres; 
no obstante, al organismo también se ha vinculado con diversas polémicas como 
acusaciones de persecución política, presunto espionaje contra personajes opositores y la 
llamada “Ley Godoy”. Fuentes consultadas por Reporte Índigo señalan que, debido al 
conflicto que existe entre Morena y el Partido Acción Nacional (PAN), la fiscal no cuenta con 
el respaldo suficiente para poder continuar en el cargo como lo propuso el jefe de Gobierno, 
MARTÍ BATRES, y como lo aprobó hace semanas el Consejo Judicial Ciudadano, luego de 
que Godoy Ramos solicitara dirigir cuatro años más la Fiscalía ante el Consejo el 19 de 
septiembre de 2023. RÍ. 12 
 
 
ACUSAN DILATACIÓN EN EL PROCESO. Aníbal Cañez Morales, diputado por el Partido 
Acción Nacional (PAN) y miembro de la Comisión de Administración y Procuración de 
Justicia (CAPJ) del Congreso de la Ciudad de México, asegura en entrevista con Reporte 
Índigo que el proceso de ratificación de la fiscal Ernestina Godoy Ramos se encuentra a la 
mitad por omisiones cometidas por la bancada de Morena… Ante las críticas realizadas por 
militantes de Morena y por el propio jefe de Gobierno capitalino, MARTÍ BATRES, quien 
dijo el 6 de noviembre que a las esferas políticas no les interesa que se ratifique a la fiscal 
porque tienen cuentas pendientes con la justicia y quieren impunidad, Aníbal Cañez descarta 
que la prórroga sea porque el tema se politizó. RÍ. 14 
 
 
DESPUÉS DE ERNESTINA GODOY. A días de que Ernestina Godoy Ramos termine su 
gestión, la ley indica qué sucederá en caso de que no haya un nuevo fiscal porque el 
Congreso no concretó el proceso de ratificación. Hasta el pasado 5 de diciembre, el proceso 
de ratificación va en la etapa final: el Consejo Judicial Ciudadano dio su opinión favorable, el 
Jefe de Gobierno entregó la propuesta de ratificación al Congreso; el Poder Legislativo ya la 
entrevistó y la Comisión de Administración y Procuración de Justicia se declaró en comisión 
permanente para realizar el dictamen correspondiente. RÍ. 15 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MOVIMIENTO CIUDADANO BUSCA AMPARO 
 
BUSCAN AMPARARSE ANTE PGD Y PGOT. Movimiento Ciudadano buscará interponer un 
amparo ante la aprobación del Programa General de Ordenamiento Territorial (PGOT) por 
afirmativa ficta. "Se turnó a este Congreso, fue enviado por el Jefe de Gobierno y se tardó la 
Mesa Directiva un mes para turnarlo, dejando cinco meses de discusión, después las 
comisiones unidas tardaron dos meses en presentar la metodología para analizar y discutir 
este programa", señaló el diputado Royfid Torres de MC. Este lunes, legisladores de las 
comisiones de Desarrollo e Infraestructura Urbana y de Planeación del Desarrollo intentaron 
sesionar para analizar y aprobar o rechazar el PGOT y el Plan General de Desarrollo (PGD). 
Sin embargo, no se alcanzó el quórum necesario y, con ello, los documentos de planeación 
están a un paso de ser aprobados por afirmativa ficta. "Con este programa se pone en riesgo 
el futuro de la Ciudad, en términos ambientales, términos de agua, desarrollo de vivienda de 
movilidad y lo que quiere hacer este Congreso es pasarlo sin la mayor discusión", criticó el 
emecista. Ref. 1-2 Cd, Uni. 21, Pre. 10 
 
 
 

PRECAMPAÑA  
 
 
ACUDE CLARA BRUGADA A MITIN EN TEPITO. Tras el amago de la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, de realizar un cerco para evitar que políticos hagan 
proselitismo en la demarcación, Clara Brugada visitó ayer el Barrio Bravo de Tepito. Las 
precandidata a la Jefatura de Gobierno por Morena acudió a la unida habitación Los 
Palomares donde decenas de simpatizantes presenciaron el discurso que pronunció. Ref. 2, 
Exc. 26   
 
 
“LA GENTE EN LA CDMX ESTÁ BUSCANDO UNA ALTERNATIVA” El precandidato único 
de Movimiento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno, Salomón Chertorivski, afirma que la 
apuesta de su partido es ganar el Gobierno de la Ciudad de México en 2024, por lo que deja 
en claro que “nunca” va a declinar, y coincide con los demás aspirantes, al asegurar que es 
una contienda entre dos, pero, acota, será entre él y Morena, pues, augura que el 
precandidato de la alianza PAN-PRI-PRD tiene otros problemas que atender. En entrevista 
con EL UNIVERSAL, el diputado federal con licencia definitiva comenta que está seguro que 
la gente está buscando una alternativa, entre los que ya demostraron que no son opción y los 
otros que mostraron que son una cosa peor. Uni. 1-20 
 
 
CHERTORIVSKI: MC APUESTA POR JÓVENES. En la Ciudad de México, Movimiento 
Ciudadano va por las juventudes, con propuestas que les garanticen un futuro y que “los jale 
a la política”, advirtió Salomón Chertorivski, precandidato a la Jefatura de Gobierno “Vamos a 
ganar la Ciudad de México y vamos a poner muchísima atención, en hablarle a esa mitad de 
la población que la política vieja no le habla”, externó. Exc. 23 
 
 
 
 



MC CAPITALINO NIEGA HABER INVITADO A SANDRA CUEVAS A UNIRSE AL 
PARTIDO Militantes de Movimiento Ciudadano (MC) en la Ciudad de México negaron haber 
invitado a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, a sumarse al partido, luego de que la 
funcionara mencionó que pondría un alto con el Frente Amplio y dejara abierta la posibilidad de 
saltar al partido naranja al expresar: “¿Si MC nos propone para algún cargo, nos apoyan?”. Royfid 
Torres, diputado local de MC, indicó que aunque suelen sumar a distintos liderazgos siempre y 
cuando representen “una opción fresca y nueva que representa la nueva política”, aclaró que “no 
estamos pensando en el escenario de invitar a Sandra Cuevas, debido a que ha sido complicada 
la relación con la Cuauhtémoc”. Raz. 15 
 
QUIERE XÓCHITL BRAVO RECUPERAR TLALPAN. Luego de que Morena perdiera  la 
alcaldía Tlalpan a menos de la perredista Alfa Gonzales, han salido muchos aspirantes 
Morenista que buscan recuperar la demarcación como la diputada de Morena, Xóchitl Bravo 
Esposa que en una conversación exclusiva con el Diario, compartió su visión y compromiso 
que tiene de la alcaldía que la vio nacer. Bravo Espinosa señalo que su preocupación, se 
centra en la ejecución efectiva  y trasparente de los recursos asignados a Tlalpan. Basta 13 
 
QUIERE LIDERAR TORRUCO LA MIGUEL HIDALGO. El diputado federal, Miguel Torruco, 
buscara la candidatura de Morena para pelear la alcaldía Miguel Hidalgo. Lo anterior lo dio a 
conocer  Víctor Hugo Romo, ex alcalde de esta demarcación, a través de sus redes sociales 
en donde monstro su cobijo y le brindo si espaldarazo al hijo del Secretario de Turismo 
Miguel Torruco Marqués. “Compartimos un desayuno con nuestro camarada Miguel Torruco, 
quien llega a reforzar el équido de Morena CDMX en Miguel Hidalgo ¡las cosas se están 
poniendo buenas! Publico en su cuenta de “X” Víctor Hugo Romo, acompañado de Ulises  
Labrador  y Claudia Galaviz, actual procuradora social de la Capital del país. Basta 12 
 
 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN  DE JEFE DE GOBIERNO 
 
 
EL DEDO EN LA LLAGA, por Adriana Delgado. El reto de Morena y sus aliados en la capital 
mexicana es remontar lo perdido en 2021, cuando la oposición se quedó con nueve de las 16 
alcaldías. La lectura más extendida de ese tropiezo fue que el morenismo abandonó a las 
clases medias. Los programas sociales no llegan mucho a ese segmento que sí sufrió mucho 
con la crisis que desató la pandemia, cuando cerraron muchos negocios familiares y se 
perdieron empleos. El Jefe de Gobierno interino, MARTÍ BATRES, ha elegido mantener un 
perfil bajo, así que al arranque formal de la campaña los reflectores estarán centrados en 
Clara Brugada, quien tiene una ventaja de ocho puntos en promedio en las encuestas. La 
Ciudad de México es un reto gigante. Mientras en el país la Guardia Nacional desdeña a las 
policías locales, en la CDMX Claudia Sheinbaum dio a Omar García Harfuch la vía para 
fortalecer a la institución policial. Así, los delitos de alto impacto disminuyeron un 
contundente 57 por ciento. Her. 8 
 
 
 
 
 



ARTÍCULOS 
 
INTEGRACIÓN ECONÓMICA DEL VALLE DE MÉXICO, por Fadlala Akabani. La Zona 
Metropolitana del Valle de México (ZMVM) experimenta un auge económico impulsado por 
una mayor integración de las entidades que la conforman. Ubicadas en el corazón del eje 
neovolcánico que atraviesa de costa a costa por el centro del país, la Ciudad de México, el 
Estado de México e Hidalgo aglomeran uno de los asentamientos humanos más grandes y 
dinámicos del mundo. Con 22 millones de habitantes en 77 unidades político-administrativas, 
el Valle de México es la zona metropolitana más grande del país, la segunda en América y la 
décima en el mundo. Finalmente, el elemento principal para profundizar la integración 
económica que le da impulso a la economía regional es la coordinación metropolitana. Es por 
ello que el pasado 24 de noviembre se llevó a cabo en las instalaciones del AIFA la segunda 
Sesión Ordinaria 2023 del Consejo de Desarrollo Metropolitano del Valle de México, donde 
participaron la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, el Jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México, MARTÍ BATRES, y el Gobernador del Estado de Hidalgo, Julio 
Menchaca. Exc. 19 
 
 
JÓVENES DE GUANAJUATO Y SINALOA, por Salvador Guerrero. ¿Cuál es la opinión de 
las madres y padres de familia respecto de asesinatos y el incidente de impune violencia 
física y simbólica en Guanajuato y Sinaloa? ¿Naturalizamos ya también la violencia contra 
estudiantes universitarios? as y los aspirantes a gobernar deben hacer propuestas muy 
claras sobre el tema de seguridad. Claudia Sheinbaum está avalada por una estrategia 
exitosa de varias aristas replicables. Xóchitl Gálvez no tiene una experiencia semejante en 
acotamiento de la inseguridad tan significativa, para no hablar del simple diagnóstico. 
Programas como Barrio Adentro, instrumentado por Sheinbaum como jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México y continuado por su sucesor MARTÍ BATRES, representan acercamiento 
a las problemáticas y al diseño de estrategias de atención. 24H. 9 
 
 
NI RÁPIDOS NI FURIOSOS, por Salvador Guerrero. El reconocimiento del embajador de 
E.U.A. Ken Salazar acerca del origen estadounidense de hasta 70% de las armas ingresadas 
a nuestro país es un punto de partida para enfrentar la violencia. La reunión que sostuvieron 
el embajador Ken Salazar con la precandidata de MORENA. Claudia Sheinbaum, indica 
apertura de la obradorista. El mantenimiento del programa encabezado ahora por MARTÍ 
BATRES en la CDMX “Si al desarme, si a la paz” enfatiza continuidad de la misma. Hoy no 
hay ni rápidos ni furiosos. Bas. 16 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 
ARRANCA OPERATIVO PARA EVITAR ROBO DE AGUINALDO. La Secretaría de 
Seguridad Ciudadana anunció el inicio del operativo Aguinaldo Seguro 2023, con el objetivo 
de prevenir delitos de alto impacto durante esta temporada en que las empresas comienzan 
a realizar el reparto de aguinaldo y gratificaciones a los trabajadores. El operativo estará 
desplegado en las 16 demarcaciones del a capital, con 13 mil 994 policías, quienes estarán 
encargados de patrullar plazas, cajeros, zonas comerciales, entre otras. Se reforzará la 
vigilancia de instancias gubernamentales, empresas privadas, sucursales bancarias, plazas 
comerciales, zonas restauranteras, tiendas departamentales, entre otros sitios donde se 
registren movimientos monetarios y compra y venta de artículos de temporada. Uni. 22M, 
Jor. 28 
 
GESTIONARÁ PAN EN CDMX ELEVAR SALARIO DE POLICÍAS. Ante la próxima 
discusión del paquete económico 2024 de la Ciudad de México, la fracción parlamentaria del 
PAN en el Congreso capitalino se comprometió a gestionar más recursos para elevar el 
salario a policías, así como aplicar becas y facilidades de vivienda para sus familias. Al 
respecto, el presidente de la Comisión de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil del 
Poder Legislativo local, Héctor Barrera Marmolejo, consideró que es preciso mejorar las 
condiciones de vida de quienes se encargan de la seguridad de la población, lo que debe 
quedar estipulado en el gasto estipulado para el ejercicio fiscal del próximo año. Pre. 16, 
Bas. 10 
 
HACINAMIENTO EN CÁRCELES FOMENTAN RIÑAS. El hacinamiento en las cárceles ha 
fomentado el incremento de hechos violentos como riñas, motines y desórdenes en penales 
federales, consideró Saskia Niño de Rivera, cofundadora de la organización civil Reinserta 
que trabaja con poblaciones privadas de su libertad. Pre. 20 
 
FINGEN COMPRA VENTA DE AUTOS PARA ROBAR. Un hombre fue asaltado cuando 
esperaba a supuesto vendedor de vehículos, con el cual compraría en la Alcaldía de 
Tláhuac, pero antes de consolidar la compra-venta, dos hombres le robaron el dinero con el 
que pagaría la unidad. Tras avisar a la Policía capitalina detuvieron a los presuntos 
asaltantes. En lo que va del año, la SSC ha detenido a 84 personas por robo de vehículos o 
dinero, relacionado con la comercialización de automóviles o motocicletas que se anuncian 
en redes sociales. Ref. 4 
 
DETIENEN A CINCO INTEGRANTES DE LOS SINALOAS. Cinco presuntos integrantes del 
grupo delictivo Los Sinaloas, fueron detenidos por agentes de inteligencia de la Policía 
capitalina, entre ellos César Rivera, alias El Suave, hijo de otro narcomenudista identificado 
como El Chícharo. Reportes de la detención señalan que los sujetos fueron detenidos en 
Calle Aztecas 57 en la Colonia Morelos, lugar en donde se presume su operación delictiva, 
así como en Rinconada y Caridad. Les aseguraron 300 dosis de narcóticos confeccionadas 
para su venta, así como cuatro kilos de marihuana. Uni. 24, Pre. 14 
 



ROMERÍA DE LA CENTRAL DE ABASTO OFRECE TODO PARA ESTA TEMPORADA. 
Con más de mil 60 artesanos y productores de la Ciudad de México y varios estados del 
país, la Central de Abastos inauguró la Romería de Navidad 2023, en la que espera una 
derrama económica de 21 millones de pesos. La Secretaría de Gobierno aseguró que se 
implementarán diversos operativos, en coordinación con la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, para inhibir el toreo y retirar puestos del arroyo vehicular, pasos peatonales y de 
personas con discapacidad. Jor. 28C 
 
 
MAESTROS PIDEN ALZA EN SALARIOS Y PLAZAS. Cientos de maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación irrumpieron en las instalaciones de 
la Secretaría de Educación Pública, ubicadas en la calle República de Brasil, donde 
derribaron la puerta principal para ingresar; sin embargo, una reja de seguridad colocada a 
medio pasillo les impidió tomar el edificio. Alrededor de las 12:30 horas, los maestros 
disidentes de la CNTE llegaron a las oficinas de la SEP, en República de Brasil. Desde ahí 
sacuden las rejas y puertas -y en medio de consignas- exigían que la secretaría de 
Educación o funcionarios de alto nivel les permitieran la entrada para darles a conocer sus 
demandas. “Estamos exigiendo que nos reciba gente que tenga poder de resolución. Si no 
hay solución, tiramos el portón”, informaron maestros de la Sección 9. Debido a la 
concentración, policías de vialidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana cerraron la 
circulación República de Brasil y sus cruces con República de Cuba y República de 
Venezuela. Sol 5 
 
 
 

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
CDMX, SIN ORDEN EN DOS DESAPARICIONES. El Consejo Ciudadano de Búsqueda en 
la Ciudad de México exigió al gobierno capitalino a aclarar y transparentar los datos del 
Registro Nacional de Personas Desaparecidas, pues consideró que tiene un desorden en la 
materia. “No tenemos ánimo de inventar o hacer escándalo con una intención de perjudicar a 
alguien, sino porque ellos tienen el desorden, es la responsabilidad de las instituciones, 
nosotros sólo informamos lo que está a la vista”, dijo la consejera Valentina Peralta Puga en 
conferencia. El pasado 29 de noviembre, el Consejo de Búsqueda exigió al gobierno y la 
Fiscalía de Justicia capitalina aclarar y transparentar la disminución en el reporte de 
personas desaparecidas. Entre 1962 y julio del presente año había ocho mil casos y para 
noviembre bajó a seis mil 725. Al respecto, el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, afirmó 
que ninguna base de datos de personas desaparecidas fue borrada. Sol 21, Eco. 26, Bas. 8 
 
 
Y SUSPENDEN A UN MP. Un agente del Ministerio Público fue suspendido temporalmente 
de su cargo luego de que se abrió una investigación en su contra por el delito de cohecho. 
Según la investigación el funcionario solicitó dinero a una persona para no ponerla a 
disposición de un juez. Ref. 1C 
 
 
 
 



LE HACEN MANITA DE PUERCO. Marco Antonio “N”, identificado como líder del grupo 
delictivo La Mano con Ojos, fue sentenciado a 27 años y 6 meses de prisión por el asesinato 
de un hombre en un restaurante ocurrido en 2011. El Comandante, como también se le 
conocía, llegó a un restaurante ubicado en la Alcaldía Miguel Hidalgo, el 21 de septiembre de 
ese año, con otros hombres disfrazados de agentes federales, informó Ulises Lara López, 
vocero de la Fiscalía de Justicia capitalina. Por otra parte, Lara López informó sobre la 
sentencia por secuestro de 50 años contra Gabriel e Iván N, quienes eras servidores públicos 
de la entonces Procuraduría General de Justicia. Uni. 27, Met. 3, Jor. 28 
 
SE ARROJA DE PUENTE PARA QUITARSE LA VIDA. Esta mañana de martes 5 de 
diciembre, un hombre perdió la vida al arrojarse de un puente peatonal en Calzada Ermita y 
calle Estrella, en la alcaldía Iztapalapa. Al parecer, el hombre vivía en condición de calle, 
subió al mencionado puente peatonal y se arrojó sin dar oportunidad a las autoridades a 
auxiliarlo y salvarle la vida. Posteriormente, se pidió la presencia del área pericial de la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México para recabar evidencias y luego el 
ministerio público ordenar el levantamiento del cuerpo, del cual, se espera sea reclamado por 
algún familiar, sin embargo, la situación en las cuales se encontraba el hoy occiso, las hace 
difíciles. Pre. 11 
 
A CONTRARRELOJ, DICTAMINARÁN PRESUPUESTO. Los últimos tres días del período 
ordinario de sesiones en el Congreso de la Ciudad de México serán decisivos; se prevé la 
discusión y votación de los dictámenes de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos 
de 2024, y se podría someter a votación el dictamen sobre la ratificación de la Fiscal local 
Ernestina Godoy. El pleno aprobó la decisión de la Junta de Coordinación Política para que 
no haya sesión el 12 de diciembre, por lo cual se convocó a los diputados locales para el 13 
y 14 de diciembre. En la bancada de Morena, se comenta que el objetivo es iniciar la 
discusión del Paquete Económico 2024 ese jueves, por lo que su aprobación podría 
extenderse hasta la madrugada del viernes. Exc. 26C 
 
AL FILO DEL ADIÓS. La gestión de la titular de la Fiscalía General de Justicia  de la Ciudad 
de México, Ernestina Godoy Ramos, está en su recta final y la posibilidad de que el 
Congreso local apruebe su ratificación es cada vez más improbable debido a la ruptura que 
existe entre la bancada oficialista y la oposición. Godoy Ramos rindió protesta como fiscal 
capitalina el 10 de diciembre de 2019 para un periodo de cuatro años, por lo que su mandato 
concluye formalmente el 10 de diciembre de 2023; sin embargo, su estancia a la cabeza del 
órgano autónomo podría extenderse unos días más por el proceso legislativo que está en 
curso y tiene como fecha límite el 10 de enero para su conclusión. Desde ese entonces, la 
FGJ ha ondeado distintas banderas en materia de procuración y acceso a la justicia, entre 
ellas, la defensa de los sectores más vulnerados y la protección de las mujeres; no obstante, 
al organismo también se ha vinculado con diversas polémicas como acusaciones de 
persecución política, presunto espionaje contra personajes opositores y la llamada “Ley 
Godoy”. Fuentes consultadas por Reporte Índigo señalan que, debido al conflicto que existe 
entre Morena y el Partido Acción Nacional, la fiscal no cuenta con el respaldo suficiente para 
poder continuar en el cargo como lo propuso el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, y como 
lo aprobó hace semanas el Consejo Judicial Ciudadano, luego de que Godoy Ramos 
solicitara dirigir cuatro años más la Fiscalía ante el Consejo el 19 de septiembre de 2023. RI. 
1, 12 y 13 
 



DESPUÉS DE ERNESTINA GODOY. A días de que Ernestina Godoy Ramos termine su 
gestión, la ley indica qué sucederá en caso de que no haya un nuevo fiscal porque el 
Congreso no concretó el proceso de ratificación. Hasta el pasado 5 de diciembre, el proceso 
de ratificación va en la etapa final: el Consejo Judicial Ciudadano dio su opinión favorable, el 
jefe de Gobierno entregó la propuesta de ratificación al Congreso; el Poder Legislativo ya la 
entrevistó y la Comisión de Administración y Procuración de Justicia se declaró en comisión 
permanente para realizar el dictamen correspondiente. Sin embargo, Godoy Ramos termina 
su periodo y deja el cargo, a más tardar, el próximo 9 de enero, en el marco de que se 
cumplen cuatro años desde que rindió protesta como fiscal. En ese sentido, la Ley Orgánica 
de la Fiscalía General de Justicia, señala que, en caso de ausencia temporal, el cargo 
deberá ser ocupado por el titular de la Coordinación General de Investigación Territorial. RI. 
15 
 
 
ACUSAN DILATACIÓN EN EL PROCESO. Aníbal Cañez Morales, diputado por el Partido 
Acción Nacional y miembro de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia  del 
Congreso de la Ciudad de México, asegura en entrevista con Reporte Índigo que el proceso 
de ratificación de la fiscal Ernestina Godoy Ramos se encuentra a la mitad por omisiones 
cometidas por la bancada de Morena. Advierte que, posterior a la entrevista que mantuvo la 
CAPJ con la titular de la Fiscalía General de Justicia capitalina el 21 de noviembre de 2023, 
el presidente de la comisión, el diputado Ricardo Ruiz Suárez, del partido guinda, debía 
hacer el dictamen correspondiente para discutirlo en el Pleno, pero, hasta la fecha, no lo ha 
entregado. RI. 14 y 15 
 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD  

 
CDMX YA ES ¨REFERENTE¨ EN MOVILIDAD: EXPERTOS. Ciudad de México se ha 
posicionado como uno de los mayores referentes por el mejoramiento de la movilidad y el 
transporte público en el país, destacaron expertos en la materia. Al participar en MILENIO 
Foros, Andrés Lajous, secretario de Movilidad de la capital, destacó que el transporte público 
debe ser asequible. "Las personas tienen que poder incorporar a su gasto el transporte 
público sin que implique la mayor parte de su ingreso, pero también que sea eficiente en 
términos de qué tan rápido se puede mover de un punto a otro y que te quede cerca de tu 
destino final", consideró el funcionario capitalino. En tanto, José Luis Samaniego, director 
ejecutivo de WRI México y Colombia, y Gisela Méndez, especialista en desarrollo urbano y 
movilidad, coincidieron en que el mejoramiento de la movilidad es un reto muy grande, ya 
que implica temas políticos y la continuación del reglamento ya establecido. Mil. 16 

 

 

 



SON PURITITOS FAROLES. La creación de Senderos Seguros queda a deber en la eficacia 
para atender la movilidad que experimentan las mujeres en sus actividades cotidianas, 
consideraron especialistas. La movilidad segregada por género evidencia una limitada 
comprensión de las dificultades, aunado a las tareas de cuidado a otras personas, 
expusieron las investigadoras de la UNAM, Ana Paula Montes y Luz María Galindo. "(El 
programa) desconoce el patrón de múltiples trayectos encadenados por varios propósitos 
característicos de la movilidad de las mujeres, que justamente no es posible acotar a un 
único sendero¨, precisaron. Met. 9 
 
 
ABUSIVOS, BICITAXIS DEL CENTRO HISTÓRICO; HASTA $500 UN VIAJE. Usuarios 
denuncian que los bicitaxis que se encuentran operando en el Centro Histórico de la Ciudad 
de México, cobran en exceso la tarifa, a pesar de ser distancias cortas; 500 pesos de la calle 
Madero a la Glorieta de Amajac, antes de Colón. A través de un sondeo que Diario BASTA! 
realizó a diversos choferes de bicitaxis, comentaron que los que cobran de más, son 
unidades que no se encuentran registradas ante la Secretaría de Movilidad (Semovi). Este 
permiso, es para que la gente se pueda quejar ante Semovi, por alguna anomalía, ya que el 
documento debe estar visible al lente del usuario, el cual contiene el número de bicitaxi, y 
datos personales del chofer. Bas. 10  
 
 
SERVICIO LENTO TRAS PUESTA EN MARCHA DE LA LÍNEA 1. A casi un mes de la 
reapertura del primer tramo de la Línea Rosa del Metro, que va de Pantitlán a Observatorio, 
los usuarios se han quejado por la calidad del servicio. Lourdes Jiménez, usuaria del Metro, 
señaló que la rehabilitación no sirvió ya que el servicio es lento y provoca retrasos 
considerables en su trayecto. Bas. 8 
 
 
METRO, ENTRE CIERRES Y REHABILITACIONES. Tramos de las Líneas 1,9 y 12 del 
Sistema de Transporte Colectivo han sido o serán cerradas y reabiertas como parte de la 
rehabilitación emprendida por el Gobierno de la Ciudad de México. En marcha, subterráneo 
de Línea 12. El 15 de enero las estaciones subterráneas de la Línea 12, de Mixcoac a 
Atlalilco, reiniciaron operaciones luego de 20 meses fuera de servicio por el colapso de un 
tramo del viaducto elevado. Arranca la Nueva L1. Luego de 15 meses fuera de servicio por 
rehabilitación, el 29 de octubre se reanudó la operación del tramo Pantitlán a Isabel La 
Católica de la Línea 1.Servicio Parcial. Luego de la polémica sobre la seguridad estructural 
de la Línea 9, el 15 de septiembre se anunció el cierre de las estaciones Pantitlán, Puebla: y 
Ciudad Deportiva. Originalmente, estaba previsto para noviembre; sin embargo, la fecha fue 
pospuesta. Exc. 26 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
APLICARÁ CDXM VACUNA SPUTNIK CONTRA COVID-19. La vacuna Sputnik-V se 
aplicará en la Ciudad de México (CDMX) a fin continuar con la campaña para proteger a la 
población contra el Covid-19 durante la temporada de invierno. La Secretaría de Salud de la 
CDMX dio a conocer que, con el arribo de nuevos biológicos al país, en las próximas 
semanas comenzará la aplicación de la vacuna Sputnik-V en diversos Centros de Salud 
capitalinos. Señaló que esta campaña de vacunación tiene como objetivo que la población, 
especialmente grupos vulnerables, acceda de forma gratuita y simultánea a las vacunas 
contra Covid-19.  Las personas interesadas en el biológico pueden acudir a cualquiera de los 
Centros de Salud de la red, disponibles en el siguiente enlace: 
https://www.salud.cdmx.gob.mx/unidades-medicas/centros-de-salud. Uni. 21, Jor. 29, Ref. 
1C, Met. 11 
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